
09WEST CHINA METROPOLIS DAILY
2024年11月19日 星期二 责编江亨 版式梁燕 总检张浩天下

11月18日下午，“麦子阿姨”接受华西都市报、封面新闻采访。胡倩 摄

对话“种完麦子，我就往南走”的麦子阿姨：

总得先生活
再去开眼界

“在家里，我
从来没有这样放
声大笑过，也从
来没有这么高兴
过。”来到云南西
双版纳的第5天，

“麦子阿姨”的眉
眼常常弯成一条
线，不时笑得向
后倒去。

11月18日下
午，在接受华西
都市报、封面新
闻记者采访时，

“麦子阿姨”换上
特地从家里带来
的黑白色长裙，
将头发一丝不苟
地梳到耳后，用
17日晚逛夜市买
的发卡别着。面
对镜头，她还担
心自己的头饰与
穿着不搭。聊起
这 趟“ 南 行 出
走”，她多次放声
大笑，“开心是我
最大的感受，之
前没想过有这么
好的事。”她一边
说，一边用手比
划出一个“大”的
姿态。

“种完麦子，
我想往南走，到
西双版纳过冬。”
9月12日，以“想
看祖国大好河山
的三姐”身份和
作家大冰直播连
线后，这名河南
安阳60多岁的秦
姓农妇牵动了无
数网友的心。

在直播连线
中，“麦子阿姨”
讲述了她的“出走
计划”：“我想去看
看祖国的大好河
山，但我手里只有
5000元……”

“麦子阿姨”
的出走计划在网
上引发了大量的
关注和讨论。有
网友报出自己的
家乡，表示愿意
接待阿姨；有网
友将她的出游场
景手绘成画，为
她打气加油……

随后的几个
月里，河南和云
南等多地文旅部
门 通 过 社 交 媒
体 ，向“ 麦 子 阿
姨”发出“过个暖
冬”的圆梦邀请。

“麦子阿姨”在田间劳作。
受访者供图

“麦子阿姨”在机场。受访者供图

出发前，“麦子阿姨”的白菜
已经卖得所剩不多。受访者供图

记者：最初你和大冰连线时，说
想往不冷的地方走，去西双版纳过
冬。现在来到西双版纳5天了，你感
觉怎么样？

麦子阿姨：到西双版纳前，我只
在电视、手机上看到过这座城市。
来了以后我才知道，这里处处是风
景，比我想象中更美、更温暖。从北
方出发时，我穿的是棉袄，现在穿的
是裙子。这里和我的家乡（安阳）不
一样，有山有水，有漂亮的房子和民
族服饰，还有植物园里古老的树，这
些我从来都没见过，可新奇了。这
里的人也很好，说话非常温柔，不像
我说话那么大声。

除了逛植物园，我还去了农贸
市场，看看能不能学着做点生意。
无论做什么生意，只要能养活自己

就很好。
记者：你最初的计划是买个帐

篷，骑电动三轮，按照地图一个人一
路南行至西双版纳。但现在的情况
是，从电动三轮到汽车、飞机、摩托
车、房车，一路变换着交通工具，最
终入住西双版纳的五星级酒店。这
和你预想的一样吗？

麦子阿姨：不是一般的不一
样。我原本计划用5000元，骑上电
动三轮车，再买一个大的充电瓶，一
路慢慢地骑行，向西双版纳走。现
在大冰安排这么多人接力送我，并
且安排得这么周到。

我现在还能走动，也能干一些
活，还能靠自己。大冰为我出了机
票钱，我想把钱还给他，把这些钱用
到别人身上更有意义。

记者：连线之后你以“想出去看
看的麦子阿姨”形象走红网络。网上
的视频显示，直播平台工作人员找到
你时，你还在卖白菜和萝卜。当时是
怎样的场景？你的感受是什么？

麦子阿姨：最初他们给我打电
话时，我有点不相信，他们打了好多
次，告诉我“种完麦子向南走”在网
上火了，想跟我见一面。我之前没
听说过这个说法，就开始推脱，说菜
还没有卖完，卖完后再和你们联系。

当时我不相信，感觉就像中了
500万元一样不太现实。最后直到
他们来到河南，我们在菜摊前聊了
聊，这才知道他们真的是工作人员。

记者：“想出去看看”的想法已
有了多年但一直没实现，你觉得最
大的困难是什么？

麦子阿姨：我准备萝卜、白菜卖

得差不多了就出去，但地里的活永
远干不完。卖完白菜，地里又该除
草、浇地，活多嘞。年轻的时候要挣
钱供孩子上学，现在孩子、孙子都大
了，时间相对自由一些。一个家庭，
总得先生活再去开眼界，我要先照
顾好家庭，再享受生活。

记者：网上视频里提到，你说自
己是一个普通的安阳农民。平时的
生活是什么样的？

麦子阿姨：我是河南安阳的一
个普通农民。种地、卖菜……一年
四季都有事忙。年轻时我外出打过
几年工，在建筑工地打工，也学过裁
缝，后来结了婚有了小孩，才回到家
一直种地。我年轻时很赶时髦，是
村里最早穿喇叭裤、烫头、做造型
的。我喜欢接触新鲜事物，觉得很
新奇，就想去试一试。

记者：你说的“种完麦
子，我就往南走”这句话触动
了无数网友的心。对你而
言，直播连线后出行的想法
有变化吗？

麦子阿姨：直播连线后，
我就开始准备东西。准备得
差不多时，我想到了地里种的
菜，对于农民来说它就像自己
的孩子，不能因为出去转转，
把种出来的萝卜、白菜糟蹋
了。后来菜卖得差不多了，
我正决定要出发时，直播平
台的工作人员就找到我了。

记者：我们从大冰护送
计划书里看到一段话，“她是
新科技文明突飞猛进的当
下，我们那些曾经出身乡野
及依旧无名在乡野的父辈们
的缩影；是平行世界里被亏欠
的、被辜负的、被无视着的、终
生隐忍而又血尚温热的，我们
的姨姨、姑姑，甚至母亲。”你
有看到或者听到过这段话
吗？你是怎么想的呢？

麦子阿姨：我看到过这
段话，如果真的能鼓励到别
人，感动到大家，那真的是太
好了。我是1960年生的，但
我觉得自己还很年轻，喜欢
出去玩。我想得没有那么复
杂，不想那么多，想多了会
累、会痛苦。谁能想到明天、
后天咋样，只有说自己埋头
苦干。

记者：大冰护航计划书
里，你准备在西双版纳打义
工待到明年3月底，那接下来
的打算是什么？

麦子阿姨：我一直想开
直播，但不会。我想让别人
看看，我能靠打工换住的、换
吃的，还能挣点钱。就算是
农民，只要身体允许，也可以
出来。我想开直播，让大家
看看这里的风土人情。后
面，我可能会开一个账号，和
大家分享生活。

我不排斥开直播带货，
但我担心这个行为会影响大
家对“麦子阿姨”的看法。如
果买到不好的货了，我觉得
对不起他们。接下来，我也
不一定在西双版纳待到（明
年）3月底。我还想周游全
国，也许该走的时候，就会换
一个城市去转转。

记者：这次为期几个月
的旅程后，你觉得自己算是
看了祖国的大好河山吗？接
下来你会回家继续种麦子
吗？有想过之后还会再出去
看看吗？

麦子阿姨：西双版纳是
我梦想中的一个点，一个小
点。我的心太大了，我想到
不同的地方。我是农民，地
就是农民的孩子，不会让地
荒了。回家种地，有空就出
来，骑上我的小三轮，带上我
的帐篷，出去转转。接下来，
我一定会再去别的地方。
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讲感受西双版纳比想象中更美

说当下先照顾好家庭再享受生活

我还想周游全国
谈未来


